

ジョイエス

生活者・生産者をむすぶ生活クラブ(エス)を楽しみ、
参加する(エンジョイ&ジョイン)ための情報提供がジョイエスの役割です

生活クラブ 東京

2026

2

February



国際協同組合年

特集 | 平和活動報告 ～広島・長崎ピースツアー＆平和フォーラム～



被災地交流講演会

～つながりで支える復興 東日本大震災から15年の記録とこれから～

3月6日(金)10:30～12:30

会場:生活クラブ館 地下スペース2(世田谷区宮坂3-13-13)/オンライン
講師:(公財)共生地域創造財団事務局長 吉田菊枝さん

東日本大震災の支援活動のために設立された「共生地域創造財団」。

これまでの支援活動の報告を聞くと同時に、

震災から15年がたった今、これからの支援の

あり方について考えてみませんか。

お申し込みはこちら▶



昨年は被爆80年の節目の年。広島・長崎を訪れ、被爆者の方と共に現地を歩き、直接お話を聞きました。

生活クラブ東京では非戦と共生のための学びの場をつくり、平和で公正な社会をめざします（関連記事 P4-5）

組織の概要

(2025年12月末現在)

- 組合員数(デポー含む)93,568人
- 12月度加入482人／脱退605人
- 12月度利用高22億3,368万円／世帯当たり30,913円(デポー除く)



ミックス
紙

FSC® C020828

消費材の向こう側

第3回

私たちが何気なく手に取っている消費材。生産者のもとでどのように作られているか、気になったことはありませんか?生活クラブでは組合員がさまざまななかで生産現場を訪れ、消費材について学ぶ活動を続けています。カタログだけでは分からぬ消費材の向こう側を紹介します。

徹底した食品添加物の排除

一般的なせんべいに使われているカラメル色素やアミノ酸等、「食に携わる者が食の安全性を考える上では当然のこと」として(有)小島米菓では使用していません。調味料は消費材の丸大豆醤油とみりん風醸造調味料を使用しているので、原材料まで把握できます。保存料を使用すれば1度に大量のタレを作れるため効率化できるが、保存料不使用で製造するため、製造日に必要分のタレを作っていることを確認しました。

環境に配慮しての選択

省エネの取組みの中で一番大きいのは都市ガスではなくプロパンガスの使用。プロパンガスは火力が高く、都市ガスの約半分に使用量が抑えられ、価格は高いが環境負荷を軽減するためにプロパンガスを選択しているとの事でした。夏場は工場見学を断るぐらい工場内の温度が上がり、生産者としても地球温暖化を身を持って実感しているそうです。

・組合員より・

消費材Step Up点検に参加して

共同購入委員として、初めて消費材Step Up点検に参加しました。(有)小島米菓を訪問し、無添加への徹底したことだと、生産者の熱い想いに感動しました。胡麻だくさんせんべいはタレを付ける工程で遠心分離をして味ムラを防いでいますが、添加物を使用すればこの工程は不要だそうです。米ごのみのり角せんべいは結着剤を使わないと、2日かけて湿らせた海苔を、せんべいが焼き上がるタイミングで貼り付けて乾燥させて、計3日間かかるとのこと。ひと手間をかけることで、安心安全なおせんべいが生まれていると実感しました。また、後継者の柴田さんが「生活クラブの消費材を食べることで、食べ物の大切さと製造の意義を感じられるようになった」と話してくださいました。製造現場が50℃以上になるという、農業だけではなく多くの食品製造業にも地球温暖化の影響があるという新たな視点も得られ、大変貴重な学びとなりました。

まち東村山 三岳 浩子さん

多摩きた共同購入委員会が消費材Step Up点検を実施しました

昔ながらの素朴な一枚をつくる (有)小島米菓

食べ始めたらとまらない胡麻だくさんせんべい。そのStep Up点検*を、9月に多摩きた共同購入委員会主催で実施しました。参加する組合員は事前に胡麻だくさんせんべいの企画書を読み込み事前学習会を行った後、疑問点をあげ、実際に現場でその工程を確認します。(有)小島米菓で行った点検を通じて、消費材の向こうにある生産の現状を伺いました。



胡麻だくさんせんべい専用の焼機。
長さは13mにもおよび機械の近くは50℃以上になる



専用のタレ付け機。遠心分離することで添加物不使用でもムラなく味付けができる

*消費材Step Up点検とは

組合員が消費材の事前学習を行ったうえで生産現場を訪れ、消費材がどのようにつくられているかを確認。生産者は、組合員の要望に応じて情報を開示し、消費材の原材料や生産工程、工場内の設備などを公開し、質問に答えます。

組合員は確認したことや意見を点検報告書にまとめ、課題があった場合は指摘します。こうした活動を通じて、消費材の更なる品質向上をすすめています。



(有)小島米菓
代表取締役 柳楽 昌三さん

約7年ぶりの消費材Step Up点検で、いつも以上に丁寧に掃除をしました(笑)。やはり見学と消費材Step Up点検では気持ちが違い、何度も点検を受けても緊張します。組合員主体の工場点検は生活クラブぐらいですが、組合員と生産者が互いを知ることで良いところを伸ばせるため、やって良かったと感じています。

組合員要望に応えたいと組合員と一緒に消費材を作ってきました。食品添加物を使えば簡単においしそうな見た目のものを作れますが、安心安全を求める組合員のためにも添加物不使用にこだわってきました。生活クラブとの関係があるからこそ、作り続けることができています。

組合員要望があり今の消費材があるのだから、「私たちのせんべい」と興味を持って消費材を利用し続けてほしいです。

・生産者より・(有)小島米菓

パキスタンのスラムで暮らす子どもたちの自立支援

JFSA 衣類・毛布・バッグなどの回収にご協力ください

NPO 法人 JFSA (日本ファイバーリサイクル連帯協議会) は、古着などを回収し国内外で販売することで、子どもたちが無料で通う学校アル・カイルアカデミー*1を支援しています。

生活クラブでも 2000 年から、のべ 42,757 人 (2025 年 9 月末現在) の組合員が回収に参加してきました。

*1 アル・カイルアカデミー:パキスタン最大の都市カラチ市にある、本校・分校・カレッジをあわせて約6,500人が学ぶ無料の学校。1987年にカラチ市のスラムで設立しました



下校する第8分校の生徒たち

受付期間: 2月1日(日) ~ 4月30日(木) 到着まで

受付品目

【お願い】すべての品物は他のどなたかが再び利用します。汚れ、破れ、虫食い、毛玉などのないもので、洗濯済みのものをお送り下さい。受付品目以外のものはJFSAでは活用できませんので、お間違えのないようにご注意ください。

中古・新品

<衣類以外のもの(毛布など)>

NEW

・メガネ/サングラス(度数問わず、フレームのみ可)(フチなし、半分のフレーム、フレームが壊れたものは不可)
・ぬいぐるみ(電池駆動のものは不可)・アクセサリー(ネックレス、指輪、ブローチ、ブレスレット、イヤリング)(ピアスとヘアアクセサリー不可)・毛布/綿毛布・タオルケット・シーツ・掛けふとんカバー(敷パッドとベッドパッドは不可)・カーテン(レース可)・タオル/ハンカチ類(新品と中古は分けてください)・テーブルクロス(大きいサイズ)・生地/服地(2m以上)(ハギレは不可)・靴(新品同様)(ロングブーツと上履きは不可)・大人用革製ベルト(新品同様)・ネクタイ(学校用不可)・大人用手袋(新品同様)・帽子(麦わら不可)・スカーフ/ストール/マフラー・バッグ類(スーツケース不可)・ポーチ/財布類(カビ、傷み注意!)

<大人用衣類>※性別・季節・素材問わず可
・カジュアルシャツ/ブラウス/ワイシャツ/Tシャツ/ポロシャツ/カットソー(半袖、長袖とも可)(キャミソール不可)・トレーナー/パーカー/フリース・ジャケット/アウター類(ジャンパー/ダウン/ベストなど)・ジーンズ/長ズボン/短パン(七分丈、五分丈も可)・ジャージ(上ののみ、下のみも可)(学校用不可)・ニット類(セーター/カーディガン/ベスト)・ワンピース・女性用スパッツ・男性用スツ(上下セットのみ可)(女性用不可)
<子ども用服>・女児夏服(120まで、ベビー服可)・男児夏服(サイズ問わず)・冬服(120まで、ベビー服可)・甚平(上下セットのみ)・下着類(布おむつ、おむつカバー、トレーニングパンツも可)

新品のみ(中古不可)

・着物の反物(絹、麻、綿)(ウール、ポリエステルは不可)・女性用下着(ブラジャー、ガードル、ボディースーツ、カップ付きインナーは中古も可)・男性用下着(半袖、ランニング、ブリーフ、トランクスは中古も可)・靴下(ストッキングは不可)・枕カバー・毛糸/レース糸(使いかけは不可)

その他 換金してJFSAの目的に沿って使います

・未使用切手・書き損じハガキ・未使用カード類・金券類

JFSA 活動報告

アル・カイルアカデミーの第8分校は、高学年への進学を共学のために諦めていた女子生徒たちも通えるように、2020年に開校した女子校で、教師・スタッフもみな女性です。昨年6月に卒業した8人の生徒が、今、学校の教師として働いています。そのうちの一人アイシャさんは、この学校で教師になった理由を「とても環境がよいから」と言っています。卒業後にカレッジに進学したり、仕事に就いたりする割合は、卒業生のうち20%に満たないそうです。教師になった8人の卒業生は、教育の機会を得て自立をめざす後輩たちの背を、しっかりと押してくれることでしょう。



迎えに来た父親のバイクに乗って下校する第8分校の生徒

送り方

・シーツなどの大きい布で包むか、ビニール袋(二重にしてください)ゴミ袋も可)または紙袋に入れ、破れて中身が出ないようにしっかりとヒモをかけ、郵便・宅配便でお送りください。保管場所、作業効率の問題のため、段ボール箱は使わないでください
・古着の回収は支援事業であり、リサイクル活動です。JFSAまでの送料のご負担をお願いします
・送り状のお名前の後に、団体名の「生活クラブ東京」と「荷物の重さ」をお書きください
・ご協力いただいた方には、JFSAより活動情報をお送りします
※詳細はお問い合わせください

<お持ち込みの場合>

直接持ち込みの場合は予約が必要です。
WEBまたはお電話で予約を受け付けています。



送付・持込みの詳細 (JFSA)

〒260-0001 千葉市中央区都町3-14-10

NPO法人JFSA 千葉センター

☎ 043-234-1206

(木曜定休)

送り先
問合せ

どうして戦争しちゃいけないの？

～被爆 80 年広島・長崎ピースツアー&平和フォーラム報告～
2025 年に開催された 2 つの平和活動の報告を通して、平和について考えます。

被爆 80 年広島・長崎ピースツアー

東京の被爆者団体として活動してきた「東友会」と東京都生協連が主催。都内のさまざまな生協の組合員が、被爆者の方と共に現地を歩く平和の旅です。



非戦と共生の立場を貫き、平和で公正な社会をめざします 生活クラブ 2030 行動宣言より

ピースツアーに参加して

さかもとせいこ
23 区南 坂元靖子 理事



都生協連主催のピースツアーに生活クラブとしては初めての参加ということで、これからもぜひ喜ばれました。東友会から参加された方たちはほとんどが 80 代の方で、今回が最後かもとおっしゃる方もいました。幼い頃や胎内での被爆を経験したため、大人になってからの情報と記憶が入り混じってしまい、語り部としてどのように伝えていけばいいかを会としても模索しているそうです。そんな状況でも被爆 2 世・3 世の方たちが語り継いでいくための活動をされていることを頼もしく思います。私の住む世田谷区は平和都市宣言で非核三原則をうたっています。しかし、提出時は「非核平和都市宣言」を求める請願だったものから、区議会承認の過程で非核の文字が除かれました。戦争被害と戦争責任に向き合わない議員を有権者が支持してきたとも言えます。草の根から戦争を振り返り、平和について声を上げていくことの大切さを、平和教育に力を入れている広島で強く感じました。

平和フォーラム ～ダニーさんのお話をきいて～

多摩きた
うの き ちひろ
宇野木千尋 理事



ナイフを持った人を見れば誰もが「怖い」「危険」と感じますが、戦闘機に乗るパイロットを見て同じように思いますか？これはダニーさんからの問い合わせです。戦闘機は、爆弾を搭載し、多くの人を殺せる兵器。本来はもっとも恐れ、怖いものとして子どもにも教えるべき「戦争の道具」。私自身、戦争は絶対に嫌だと思っているのに、ナイフの何万倍も怖いものと認識できていませんでした。知らぬ間に爆弾を落とす側の影響を受け、軸がぶれていたことに気が付きました。日本が毎秒 28 万円 = 每分 1,680 万円 = 1 時間 10 億 800 万円の税金を防衛費で使い、人を殺す兵器を次々に購入している現実。世界で起きていること、日本の行動を直視し、経験を踏まえた生の話を聞き、話し合い、絶対に戦争をしない国である努力を続けなければならないと痛感しました。



▲フォーラムの開催報告は[こちら](#)

パレスチナ産エキストラバージン オリーブオイル利用報告

配送：2,049 本 デポー：279 本
カンパ金：204,900 円（配送のみ。デポーは集計中）

イスラエルからの暴力やオリーブの木を抜かれるなど、過酷な状況の中で、土地を守るために、自らのアイデンティティを守るために、オリーブを育て続ける生産者の支援企画として、昨年 11 ～ 12 月に取り組みました。集まったカンパは、提携生産者である（株）オルター・トレード・ジャパンを通じて、イスラエルに破壊されたオリーブ畑再生のため、苗木の購入費用に充てられます。





Q わたしの声 Q & A

Q: Rびんのラベルが剥がしづらいです。

A: 調味料やジュースなどの容器「Rびん」は、くり返し使用できるため、資源が無駄にならず、ごみを減らすことができます。大きさ、形などを統一したRびんを複数の消費材に使用することで、びんの回収・選別・洗浄というリユースに不可欠なしくみの効率化に取り組んでいます。しかし、びんのラベル貼りや糊づけは、各生産者の製造設備により異なるため、消費材によって剥がしやすさに差があります。生活クラブが生産者に対してラベルのタイプや糊を指定するまでには至っておらず、今後の課題としています。洗びん業者のトベ商事より「無理にはがさなくてもいい。びんに傷がつかないように、可能な範囲で印刷の部分だけでもはがしてください。洗浄工程で溜まるヘドロが少なくなる」と伺いました。今後ともRびんの回収にご協力ください。



12月 理事会報告 議事録

●認定NPO法人水俣フォーラム「水俣病70年事業基金」への拠出について
●「GMOフリーゾーン運動20周年記念アジア大会」協賛について ●第58回通常総代会 総代選挙関連について ●デポー町田の賃料改定および建物屋上に設置されている看板広告の活用 ●2025年度未収金の償却について

(生活クラブ東京 理事長 加瀬 和美)

切り取って下の部分を提出してください



生活クラブや消費材への意見・要望、企画申込みはこの用紙またはWEBで提出できます。
みんなの声をお待ちしています。



氏名

電話番号

提出日

事務局記入欄

センター/デポー 東京本部

/

/

印

（お願い）ご記入の内容について該当項目に○をつけてください。

- ①提案・要望・質問 ②みんなに伝えたいこと ③ジョイエスの感想 ④企画申込み ⑤その他
- 質問には2週間程度でお答えしていますが、詳しい調査が必要な場合などさらに時間をいただくことがあります。
- ※事故品の連絡は現物を保存のうえ、すぐにコールセンター・デポーにお電話ください。生鮮品の報告は翌週までです。
- ※配送をご利用の方は配達便に、デポーをご利用の方は各デポーのフロアーウォーカーズまでご提出ください。

ご希望のイベント名を
ご記入ください

（記入欄）

※ご記入いただいた情報は目的以外、または次の条件以外では第三者に開示しません。

①ご本人の同意がある時 ②ご本人を特定できない状態で開示する時 ③生活クラブの関連団体、提携先より回答することが望ましい場合

東京理事のリレーコラム

生協運動の源は「いのちを守ること」



11月7日～12日に、組合員6名と職員3名で韓国の城南（ソウル）市にある住民ドゥレ生協を訪問しました。生活クラブ東京と住民ドゥレ生協は1997年に姉妹提携を結び、定期的に交流を重ねてきました。今回は、生協の店舗・提携農家および生協の母体である住民教会・住民信用協同組合の他、城南民主化運動記念事業会、放課後児童クラブや母子家族福祉施設などを訪ねました。

今回の訪問のテーマのひとつは、住民ドゥレ生協の原点を知ることでした。創設者のイ・ヘハク元老牧師にお会いして直接お話を聞けたことは、本当に貴重な体験となりました。イ・ヘハク氏のご祖母様は、1945年当時、神戸に住んでいました。食べるものに事欠いていた時、生協の人が牛乳や無添加のチーズを配ってくれたという話を祖母から聞き、ずっと「生協は正しい正直なところ、韓国に生協をつくりたい」と考えていたことです。1973年に城南市に住民教会を設立。生活の向上と自立のためにまずはお金の問題を解決しようと、1979年に教徒47名がひとり1000ウォンを出資して信用協同組合を設立。その後1990年に住民生協を設立しました。背景には韓国の貧民運動、民主化運動が深く関わっていること、イ・ヘハク氏は韓国を代表する社会運動家であることを知りました。命にかかる生々しい歴史です。終わらない戦争や分断・差別を憂い、「人間だけでなくすべての生きもののいのちを守ること、育てることが活動の根幹である」と話を締めくされました。

(生活クラブ東京 理事長 加瀬 和美)

展示即売会

スーツ・ジャケット・ワイシャツのお仕立て

卒業式や入学式、入社式の季節です。この機会に新調しませんか？ 約4週間でお届け。

●生活クラブ赤堤館 常設会場

10:00～16:00 定休日：火・水・日
会場：生活クラブ赤堤館（世田谷区赤堤4-1-6）
TEL：03-5300-4688 定休日：火・水・日

●デポー国分寺 展示会

2月7日（土）8日（日）10:30～17:30
会場：デポー国分寺（国分寺市泉町3-33-2）
TEL：042-359-5160

●デポーすぎなみ永福 展示会

2月14日（土）15日（日）10:30～17:30
会場：デポーすぎなみ永福（杉並区和泉3-7-1）
TEL：03-6265-7591

展示会関連
TEL 03-3324-4502 (10:00～16:00)
定休日：火・水・日

●きく屋宝石店 感謝祭

2月3日（火）～12日（木）
10:00～19:00 ※日曜・祝日は18:30まで
会場：(株)きく屋宝石店 渋谷・宮益坂本店
(渋谷区渋谷1-8-7)

キュートなブティジュエリーから、ゴージャスなダイヤジュエリーまで取り揃えております。渋谷駅から5分程度と大変便利な場所です。

東京真珠

銀座の地で約60年、真珠・ダイヤモンドの宝飾品総合卸商社です。組合員に直接提供できるので、高品質・低価格で購入可能です。

●決算セール in 新小岩

2月13日（金）14日（土）11:00～18:00
※14日は17:00まで

会場：いいオフィス新小岩（葛飾区新小岩2-20-8）
JR線「新小岩駅」南口より徒歩5分

東京真珠がいいオフィス新小岩にて決算セールを初開催します！決算につき最大70%OFFと大変お買い得のセールです。ぜひご利用ください。

●パスポートカード会員募集

東京真珠銀座店において、生活クラブ展示会と同様のサービスが受けられます。お電話またはページ右上の二次元コードよりWEBでお申し込みください。

【特典内容】（一部除外品あり）

- ・カードを提示するだけで定価の30%OFF
- ・ご購入いただいたパールネックレスの糸替え加工代金を永久サービスなど

事業部

TEL 03-5426-5206 (9:00～17:00)
定休日：土・日

協同村

豊かな自然の中で、農業体験やキャンプなどが楽しめる生活クラブの施設です

入村料：510円（4歳～小学生310円）
駐車料：300円／1日（3/15まで）
※イベントはページ右上二次元コードからお申し込みください

【NPO 法人地球野外塾との共催企画】

●ブッシュクラフトディキャンプ

3月8日（日）9:30～16:00
参加費：5,000円／1人
携帯可能な道具類と竹を使って、即席のタープ、トライポッド、イスなどを作ります。

協同村ひだまりファーム

あきる野市戸倉863
TEL 042-596-0103
休村日：火・水（祝日のぞく）

毎月1回開催。食材を選ぶ目を養い、手軽で美味しい料理を習い、楽しく食べるお得な講座です。2月は鶏肉を種までさかのぼって、日本と外国の養鶏の実態を探ります。

セミナー：日本人が食べている鶏肉の品種は？
メニュー：鶏肉のソテー桜ソース、菜の花のミモザサラダ

問合せ
NPO法人CSまちデザイン
TEL 03-5426-5212

【ACT（アクト）運動グループとの共催企画】

ACT公開講座 2025

ACTのケア者やコミュニティに携わる方はもちろん、どなたでも幅広く受講いただけます。
受講料：3,000円／回
※ACT会員無料（年会費3,000円）

●周囲との関りが難しい人への理解と接し方（オンラインのみ）

3月8日（日）14:00～16:30

講師：益田裕介さん（早稲田メンタルクリニック院長、YouTuber）
YouTubeで大人気の精神科医 益田先生がACTの講座に4度目の登壇。病気の影響や過去のつらい経験により、周囲との関わりが難しくなっている人を理解し、その人らしく暮らすための方法を学びます。

楽しいところいっぱい見ちゃおう！
ACTグループのまちづくりツアー（見学会）

気軽に立ち寄れる居場所や、介護や子育て支援施設など、生活クラブの組合員がつくった地域のたすけあいの拠点をめぐる見学ツアーです。コーディネーターが同行してたっぷりご案内します。ぜひご参加ください。

案内役：団体代表ほか

参加費：300円（資料代）
※昼食代と交通費は各自ご負担ください
(公共交通機関を使用して移動します)

● ACTグループのまちづくりツアー @町田

3月7日（土）10:00～15:00頃

【予定見学コース】
JR町田駅集合→ほっとスペース さくらさくら→センテナル町田、カフェセミニヨン（昼食）→片付け＆リユースショップはちどり→解散

● ACTグループのまちづくりツアー @国分寺

3月23日（月）11:00～15:00頃

【予定見学コース】
JR西国分寺駅集合→NPO法人ワーカーゾコレクティブ風車→デポー国分寺（昼食）→訪問介護ことりと風→居場所「にわには」→解散

問合せ
NPO法人アビリティクラブ たすけあい（ACT）
TEL 03-5302-0393

※企画内容が変更、または中止・延期となる場合があります。ご了承ください。

私たちしく働き、ともに生きる地域をつくる ワーカーズ・コレクティブ

誰かに雇われるのではなく、メンバー全員が出資・労働・経営をするのがワーカーズ・コレクティブの働き方。
自分たちが暮らす地域の多様な課題を解決するために起業し、働く場をつくる「働く人の協同組合」です。
生活クラブのワーカーズ・コレクティブ運動の取組みを通して「働くことによる地域づくりを考えます。

雇用問題を解決するために社会的に有意義な仕事の創出を

日本でワーカーズ・コレクティブ運動が始まるきっかけとなったのは、1980年に国際協同組合同盟モスクワ大会で報告された「西暦2000年における協同組合」(通称:レイドロー報告)。この報告は日本の協同組合に大きな影響を及ぼし、生活クラブでは「働く人の協同組合=ワーカーズ・コレクティブ」運動の検討が始まりました。

1982年に神奈川県で日本初のワーカーズ・コレクティブが設立。都内では1984年に生活クラブ東京の業務受託事業を行う10団体のワーカーズ・コレクティブが設立されました。2025年4月現在、生活クラブ関連のワーカーズ・コレクティブは98団体が都内で活動しています。

- **ワーカーズ・コレクティブ運動がめざすもの**
 - ・おたがいさまのたすけあいをベースにした地域づくり
 - ・必要だと思う機能(サービスやしきみ)の事業化で、みんなが安心して暮らせる社会をつくる
 - ・一人ひとりの違いを理解しあい、その人らしく働ける場を社会にひろげる
 - ・労働人口が減少する社会で多様な働き方・働く場をつくり、社会制度の課題解決をめざす

たとえばこんな働き方

- ・高齢になっても、障がいがあっても、自分らしく暮らし続けるために。地域に高齢者介護や障がい者福祉事業所を立ち上げ
- ・育児や介護のためフルタイムで働けない、一般企業の働き方になじめず仕事が続けられないなどの事情がある人が、能力を活かし・自分らしく働くための事業所を立ち上げ
- ・働きにくさを抱える人も一緒に地域で働く場として、清掃事業や家事支援事業に取り組む

事業内容の例

福祉関連:子育て支援、障がい者福祉、ケアプラン作成、まちの縁がわ 食関連:カフェ、高齢者食事サービス、パン製造・販売
生活クラブ受託事業:店舗(デパート)運営、配達・事務 その他:編集・企画、ポスティング



(企) ワーカーズ・コレクティブ 梶もある(府中市)は「安心して食べられる弁当屋がほしい」と 1995 年に設立。弁当の製造販売・配達などを行っています

労働者協同組合法が成立! 地域の課題を地域の人が解決する推進力に

2020年12月の臨時国会で成立した「労働者協同組合法」。2022年10月に施行され、176法人(2025年12月現在)の労働者協同組合(以下、労協)が設立されています。労協は出資・運営・従事する個人3名が集まれば設立できます。持続可能で活力ある地域社会の実現に資する事業かつ労働者派遣事業以外であれば、原則として事業内容も自由です。

労働者協同組合法の基本原理

- ・組合員の出資
- ・事業に組合員の意見が適切に反映される
- ・組合員が組合の事業に従事する



デパートを運営するフロアーワーカーズも労働者協同組合の法人格に

自分発! 地域に働く場をつくろう

生活クラブ東京が参加している「生活クラブ社会的連帯経済コネクト機構」では、ワーカーズ・コレクティブや労協などの非営利事業体による仕事づくり・働く場づくりを支援しています。「こんなしきみ・サービスがあつたらいいな」を自分の手でつくりませんか?

 **生活クラブ社会的連帯経済
コネクト機構**
TEL 03-6697-6135



第17回ワーカーズ・コレクティブ全国大会 in TOKYO 報告

2025年11月29日(土)30日(日)に都内で開催されました。今回は「主人公は自分～協同で働き、ともに生きる～」をテーマに、オンラインも併用して実施され、1,108人(オンラインを含む)が参加しました。初日はシンポジウム・パネルディスカッションと懇親会、翌日はテーマに沿った5つの分科会と2つの自主企画、都内各地で地域のワーカーズ・コレクティブの事業所などをめぐるオプショナルツアーコースが実施されました。

シンポジウムでは駒澤大学の松本典子教授から、ワーカーズ・コレクティブ研究とご自身が設立した労協での体験を通して見えてきた、国内のワーカーズ・コレクティブの広がりと地域課題を解決する可能性、「腑に落ちる働き方」を実現するための課題などを伺いました。

パネルディスカッションでは、4団体の代表者が登壇し、各団体の特徴やワーカーズ・コレクティブの働き方の醍醐味と課題などが報告されました。最後に松本さんからパネラーの4名に「リーダーとしての悩み」を質問し、その回答を受けて「私たちの働き方は資本主義社会の『こうあるべき』との対立の連続。特に行政には、前例がないと受け入れられないこともあります。実践をしている私たちが生き生きと働くことで、社会にワーカーズ・コレクティブや労協を広げていきましょう」と結ばれました。



初日の全体会